

EL CATÓLICO.

PERIÓDICO RELIGIOSO, CIENTÍFICO, LITERARIO Y DE VARIEDADES.

REPÚBLICA DEL SALVADOR EN CENTRO-AMÉRICA.

Año VII—Tomo VII | San Salvador, Domingo 27 de Marzo de 1887. | Serie XXIV—N. 287

REDACTOR Y EDITOR RESPONSABLE
José Antonio Aguilar.

EL JUBILEO SACERDOTAL DEL Sumo Pontífice, León XIII.

¡Preparémonos!

En Enero de 1888 se cumplirá el año quincuagésimo de la *primera misa* del Padre Santo León XIII.

Esta grande dicha á pocos otorgada, se celebra con el nombre de *Bodas de Oro*, y hasta el simple sacerdote de nuestras campiñas recibe en tal ocasión los afectuosos homenajes de todos los corazones cristianos. ¡Cuán debido y justo es que los católicos se preparen desde ahora, á celebrar con pomposas demostraciones de amor las *bodas de oro* del Primer Sacerdote, del *amable Cristo de la tierra*, del Padre común de todos según la Fé!

Si los dolores de la cabeza son, conforme dice san Bernardo, dolores de los miembros, conviene que las alegrías de la cabeza sean tambien las alegrías de los miembros. Pocas alegrías puede conceder la divina Clemencia al gran pontífice León XIII, aquí en la tierra, en medio de sus grandes amarguras, que sean mas puras, verdaderas é íntimas que el aniversario jubilar del Primer Sacrificio por El ofrecido.

Entonces, en los castísimos ardores de la juventud, ofrecia al pie del monte aquella misma Víctima Inmaculada, que, despues de cincuenta años de combates y victorias, cargado de laureles, alzará en breve en la cumbre del Sacerdocio, á la faz del Universo que le reconoce y aclama Padre.

¡Oíganse pues á millares, á millones, los gritos de regocijo; y conciértense en un viva al Pontífice prudentísimo, al Pontífice vencedor!

Acudan de los cuatro vientos las turbas, cargadas de preciosos donativos, á renovar en esta faustísima ocasión á los pies del glorioso é indestructible Trono de san Pedro, los juramentos de su fidelidad.

Mientras que el Sucesor de san Pedro, despojado, cercado, oprimido, proclama que se halla en situación no sólo tristísima, si que tambien intolerable, por obra de pocos hijos degenerados en esta Italia, que es tambien su patria, el movimiento unánime de todos los pueblos de la tierra que se levantan para decirle: *¡Padre Santo, por Vos estamos siempre!* le haga presentir como próxima, y casi gustarla, la hora dulcísima de su libertad.

Es menester que de ocasión tan memorable, saquen los católicos todo el provecho que entra en los designios de la Providencia divina.

Encender de nuevo la devoción ya de cada cual, ya de las colectividades, de las familias, de las confraternidades, de las asociaciones de todas clases, de los pueblos enteros hácia la Santa Sede Romana, y en particular hácia la persona augusta de León XIII, que con tanto lustre la ocupa hoy.

Conmover como con eléctrica sacudida las fibras de todos aquellos que, andando el tiempo, se hubiesen vuelto indiferentes á las tribulaciones de la Iglesia y menos prontos en obedecer al Vicario de Cristo.

Confirmar en los antiguos donadores, y excitar poderosamente en otros, el propósito de concurrir con generosidad siempre creciente á la sublime obra del *Dinero de San Pedro*.

Difundir donde quiera la idea de que la Santa Sede no debe, ni puede, conformarse con la presente condición de servidumbre; y que la indiferencia acerca del particular es, no sólo una vergüenza, sino ingratitud y crimen de las naciones católicas.

Finalmente, ilustrar con toda clase de argumentos la idea justísima, emitida por el Padre Santo, tan magistral como repetidamente, de que la sociedad en general é Italia en particular, no gozarán de paz, hasta que la Cabeza del Catolicismo no sea reintegrada en aquella real y visible independendencia, que crea necesaria para valerse de toda la eficacia de su poder moral, en favor de de toda la comunidad humana.

Por lo cual, con plenísima confianza nos dirigimos desde ahora con tal objeto á todos los católicos de Italia y á las naciones hermanas. Con

su cooperación, ciertamente, una vez mas llevaremos á buen término sobre toda esperanza esta empresa, á la que no puede faltar la bendición de Dios y el poder de su gracia, ya por ser nobilísima, ya por dirigirla con toda la sinceridad y fuerza de nuestro ánimo á la glorificación de nuestra Madre Iglesia, y á confortar al grande y amadísimo Padre nuestro, León XIII.

G. Z.

La Semana Religiosa.

EL JUBILEO DEL PADRE SANTO.

El anuncio del próximo *Jubileo Sacerdotal del Padre Santo León XIII* se divulgó con la rapidez del rayo de una parte del mundo á otra, y los buenos católicos acogieron con entusiasmo la idea de prepararse á celebrarlo con extraordinaria solemnidad.

¿EN QUÉ CONSISTE EL JUBILEO SACERDOTAL?

El *Jubileo Sacerdotal* es el quincuagésimo aniversario de la consagración sacerdotal y místico desposorio con la Iglesia de Jesucristo, por cuya razón se distingue también con el poético nombre de *Bodas de oro*.

¿POR QUÉ CELEBRARLO?

A esta pregunta responde el corazón, el corazón de hijos que aman á su padre.

Esta amable tradición fué establecida por el amor filial.

Cuando nuestros padres están para llegar á sus *Bodas de plata* (25.º aniversario de su matrimonio) y mucho mas á sus *Bodas de oro* (50.º aniversario), se espera aquel dia con ánsia, y se anticipa con el deseo; é hijos, nietos y padres, todos se conciertan muy anticipadamente acerca del modo de solemnizarlo.

Encomendando de todo corazón al Señor la preciosa vida de su padre, preparan donativos y prendas de amor, y se reúnen en el dia dichoso formando un solo corazón y una sola alma para celebrarlo con fiestas, aplausos y votos.

La Iglesia nuestra madre aceptó esta piadosa tradición para sus sacerdotes. Si nuestro Cura párroco celebra el quincuagésimo aniversario de su sacerdocio, sus hijos en Jesucristo se reúnen como los miembros de una sola familia, prepáranse á cual mejor y celebran con aplauso al amado pastor.

¿Con cuánto mayor razón se deben solemnizar las *Bodas de oro del Sumo Pontífice León XIII*?

¿QUIÉN ES LEÓN XIII?

LEÓN XIII es el Papa y el Heredero legítimo del Sumo Pontificado y de todas las divinas promesas, hechas por Jesucristo al Príncipe de los Apóstoles.

LEÓN XIII es, por consiguiente, la Cabeza de la Cristiandad, el Obispo de todos los Obispos. (1)

LEÓN XIII es Pedro, siempre vivo en su Cátedra; es el fundamento magno, la piedra solidísima de la Iglesia. (2)

LEÓN XIII es el Sol de Justicia, la luz verdadera del mundo. (3)

LEÓN XIII es el Sucesor del Príncipe de los Apóstoles, y aquella Piedra contra la cual nada pueden las

(1) S. Eleuterio. (2) Orígenes. (3) S. Jerónimo.

puertas del infierno. Lo que él dice no lo dice él; sino que lo dice Dios mismo, que ha puesto en la Cátedra de la Unidad la enseñanza de la verdad. (4)

LEÓN XIII es el Padre de todos los creyentes, el Pastor supremo, el Maestro infalible, el Vicario de Jesucristo.

LEÓN XIII ha sido puesto por Dios en la cátedra de la Iglesia Universal en tiempos tan calamitosos, para que con su firmeza y con su sabiduría ilumine al mundo revuelto, y conduzca á los hombres al puerto seguro de la verdad y de la justicia.

PERO ¿QUÉ DEBEMOS HACER?

Debemos *rogar, dar y trabajar*.

Debemos *rogar*, para que Dios nos conserve tan preciosa vida y en medio de tantas amarguras que afligen á nuestro amantísimo Padre, le consuele, haciéndole conocer con obras el inmenso é indefectible amor de todos sus hijos.

Debemos *dar* cuanto podamos para aliviar su estrechez, siendo como ha sido despojado de sus rentas, indispensables para la administración de la Iglesia universal, y de aquella libertad que se requiere para el gobierno regular de la misma.

Debemos *trabajar*, manifestándonos francamente católicos, profesando abiertamente que somos sus hijos devotos, aprovechando todas las ocasiones para defenderle, hacerle conocer, y por consiguiente apreciar aun de aquellos que, engañados por la revolución, no aman al Papa.

MAS ¿POR QUÉ EL AGUINALDO DE NAVIDAD?

Aun este es un modo de prepararnos á la deseabilísima y popular fiesta.

La fiesta de Su Santidad León XIII será en Diciembre y en los dias mismos de Navidad, en la que hay la cristiana costumbre obsequiar los aguinaldos.

Nacido el Salvador del mundo en un misero pesebre, y privado de lo necesario para resguardarse contra el rigor del invierno, fueron los Reyes de Oriente á ofrecerle dones y homenajes. Aquellos simbolizaban á las naciones y los pueblos electos para el Cristianismo: como el Papa representa á Jesucristo, de quien es Vicario. Desde entonces hasta hoy, entre los cristianos, floreció siempre el uso del *Aguinaldo de Navidad*.

El *Aguinaldo de Navidad* se hace entre la familia. Los hijos felicitan ó desean á sus padres un buen año, ofreciéndoles presentes, y los padres cambian los regalos de sus pequeñuelos, para celebrar la venida del Redentor. El *Aguinaldo de Navidad* se ofrece á las personas amadas, sirviendo tales dones para socorrer la miseria de los pobrecillos y ayudar á instituciones y obras sociales y religiosas.

Y ENTONCES, ¿POR QUÉ PEDIR TAN TENUE OFRENDA? ¿NO ES INDECOROSO DAR AL PAPA 10 CÉNTIMOS, LIMOSNA QUE VARIAS VECES AL DIA SE DA A LOS MENDIGOS?

Porque, mas que la entidad de la ofrenda, deseamos el número grande de los oferentes. Queremos el acto de homenaje de todos sus hijos, incluso los menos ricos, incluso los pobres; queremos de ellos un acto de fe, de esperanza y de amor.

No, no es indecorosa la tenuidad de la ofrenda, porque Jesucristo dijo que era mas acepta á Dios la pobre ofrenda de la viuda, que la moneda de oro del

(4) Ceciliano obispo.

rico. Así, pues, la ofrenda que á Dios es acepta, está ciertos lo será igualmente á su Vicario.

Justamente porque la *ofrenda de 10 céntimos* se da cotidianamente al pobre sin cansar, nosotros pediremos muchas veces la *ofrenda de 10 céntimos*.

Porque la *ofrenda de 10 céntimos*, dada aun en el curso de un año *una, dos, tres* veces, en manera alguna es sustraída á las demás obras de cristiana caridad, nosotros no queremos perjudicar ni á la caridad hácia el prójimo, ni á las obras de beneficencia cristiana, ni á las colectas del Dinero de San Pedro, ni á las iniciativas especiales de las Naciones hermanas, Diócesis, Sociedades del *Jubileo Sacerdotal*.

Porque finalmente... (parecerá extraño é increíble, pero es una realidad)... porque al Papa queremos ofrecerle, como limosna de su *Misa de oro*, una suma igual á la grandeza de nuestro amor, una cantidad que pueda servirle para alguna grande obra en pro de la Iglesia. Porque queremos ofrecer al Papa, no centenares de pesetas, no millares, no centenares de millares, sino mas aun. ¡QUEREMOS OFRECER UN MILLÓN, y, quisiéramo Dios, MILLONES!

Con la tenue *ofrenda de 10 céntimos*, hecha por los fieles en ocasión de la próxima Peregrinación Espiritual al sepulcro de los Santos Apóstoles, hemos puesto en reserva para la limosna de la Misa mas de 300 MIL FRANCOs, y la Peregrinación Espiritual solo se ha efectuado hasta ahora en Europa, y aun no en toda la Europa.

¡Ánimo, pues, y adelante, dignos y amantes hijos del gran LEÓN XIII! Dad la *ofrenda de 10 céntimos*, y buscad otras muchas entre vuestros amigos y conocidos, y ofrecereis millones de francos.

PLEGARIAS—EX-VOTO.

Hemos dicho que intentábamos cumplir un acto de fe, de esperanza y de amor.

Es un acto de fe el nuestro, porque rendimos público homenaje á la divina institución de la Iglesia, á la potestad suprema de desatar y atar, de apacentar á su grey, dada por Cristo á San Pedro y á sus sucesores.

Es un acto de esperanza, porque entre los votos que presentamos á LEÓN XIII, hay el de su libertad, el de la libertad de la Iglesia y del triunfo del reino de Jesucristo, nuestro Dios y nuestro Rey.

Es un acto de amor, porque nos unimos todos como hijos de un mismo Padre, como hermanos de una sola Familia, para consolar y honrar á la Cabeza de ella. Y como remate de este acto, inculcamos á todos que rueguen con un solo corazón, con una sola alma, durante todo el Adviento hasta la Epifanía, por nuestro Padre y Pastor; por nuestros hermanos, que á nosotros se unen; por sus amados vivos y difuntos por ellos recomendados. Si, roguemos cotidianamente con la invocación: ¡San Pedro, rogad por la Iglesia por el Padre Santo, rogad por nosotros, rogad por nuestros amados recomendados, vivos y difuntos!

Y el día de la Epifanía se celebrará una Misa en San Pedro del Vaticano en el sepulcro del grande Apóstol, y se suspenderá en el mismo sepulcro un ex-voto de oro en forma de corazón, conteniendo dentro la comun plegaria.

Bolonia, 1.º de Diciembre de 1885.

JUAN ACUADERNI,
Presidente.

J. DONINI,
Secretario.

NOTICIAS

Sobre el Jubileo Sacerdotal del Santo Padre.

—Los católicos de París regalarán á Su Santidad el día de su Jubileo Sacerdotal, entre otros muchos objetos de gran valor, una magnífica tiara que se está haciendo con riqueza fabulosa.

—En Bélgica se ha organizado una *Comisión de escritores*, con el objeto de ofrecer á Su Santidad en el fausto día de sus *Bodas de oro*, una colección completa de todas las obras publicadas en el país desde 1830 por los escritores católicos.

—La Comisión nombrada en Tortosa (España) para organizar las fiestas, que se han de celebrar con motivo de las *Bodas de oro* del Sumo Pontífice León XIII, ha acordado regalarle *doce docenas* de cada uno de los ornamentos que sirven para celebrar el santo sacrificio de la Misa.

—Los religiosos cistercienses de la abadía de Lerins tratan de ofrecer á Su Santidad, con motivo de su Jubileo Sacerdotal, un magnífico volúmen que contiene el cántico *Magnificat* de la Santísima Virgen, impreso con todo lujo y elegancia en *cincuenta idiomas*, con los caracteres propios de cada lengua. León XIII ha acogido el pensamiento con suma complacencia, habiendo dirigido un afectuoso Breve de congratulación á los sabios religiosos.

—Durante las grandes fiestas de las *Bodas de oro* de Su Santidad, el Señor León XIII, se harán algunas canonizaciones y beatificaciones, contandose probablemente entre aquellas las de los siete beatos Fundadores de la Orden de los Servitas de María, y las de los beatos jesuitas Pedro Claver, Juan Berkmans, y Alonso Rodríguez. La fiesta de canonización de santos es lo mas grandioso y solemne que puede verse en Roma.

—Entre los obsequios que los católicos italianos se proponen hacer á su legítimo Rey-Pontífice en su Jubileo Sacerdotal, merece especial mención la limosna de la misa que celebre en dicho día. Hasta hoy han recogido ya por suscripciones *millón y medio de francos*, suma que para el 1.º de Enero, en que se celebrará dicha misa, habrá aumentado extraordinariamente.

SECCION DE LO INTERIOR.

Instrucción Pastoral.—En nuestro número anterior tuvimos la satisfacción de publicar la que el M. I. Señor Vicario Capitulár ha dirigido al clero y fieles de la Diócesis, con motivo de la fiesta extraordinaria, que se prepara actualmente en todo el mundo, para celebrar el quincuagésimo aniversario de la ordenación sacerdotal del Sumo Pontífice León XIII.

Ese importante documento no necesita comentario alguno. Basta leerlo, para convencerse de lo que es esa demostración, de lo que significa en el estado actual de la Iglesia, del modo como va á celebrarse en todo el mundo, y de la eficacia de las disposiciones del Sr. Vicario, para que nuestra Diócesis aceptando la honrosa invitación de la Comisión Promovedora, entre en el concierto de todas las de la Iglesia universal.

En uno de los párrafos de la referida Instrucción Pastoral, el Sr. Vicario dice: "El ilustre Pre-

sidente de ella, (la Comisión Promovedora) nos remite. los cuadernos de la revista mensual, editada en Bolonia con el título: "*El Jubileo Sacerdotal del Sumo Pontífice León XIII,*" donde se publican todas las instrucciones, noticias, explicaciones, artículos de la prensa nacional y extranjera sobre la materia, algunos de los cuales haremos reproducir en los siguientes números de "El Católico."

Cumpliendo nosotros hoy esa promesa del M. I. Señor Vicario, que nos dió tan honroso encargo, comenzamos á reproducir algunos de dichos artículos en la sección principal, agregando algunas noticias relativas al asunto tomadas de otros periódicos.

No dudamos que esa magnífica demostración del espíritu católico del mundo entero, tendrá grande eco en nuestra diócesis, tan religiosa y tan creyente.

El Sr. Presidente de la República, General Don Francisco Menéndez, ha mandado dar doscientas arrobas de pintura, con su correspondiente aceite y agua-raz, para la Nueva Catedral.

Este donativo es de mucha importancia para ese trabajo, que no cuenta mas que con las limosnas y con los sacrificios del pueblo, para los inmensos gastos de tan valiosa obra. Apesar de los deseos vehementes que todos tienen de ver pronto concluido ese monumento de la religiosidad del pueblo salvadoreño, no pueden satisfacerse por la falta de los recursos necesarios para todo lo que resta que hacer.

El General Menéndez, con esa muestra de su benevolencia á la Nueva Catedral, ha demostrado una vez mas su interés por todo lo que el pueblo del Salvador aprecia y favorece. En efecto, ¿qué edificio hay en la República mas popular y que represente mejor el entusiasmo general, que esa obra llevada á término por la contribución de millares y millares de salvadoreños?

El obsequio del Señor Presidente á la Nueva Catedral es un obsequio al pueblo salvadoreño, puesto que favorece á su obra: por lo que, no dudamos, todos los salvadoreños se lo agradecerán sinceramente.

"El Católico," haciéndose el eco de ese agradecimiento general, del de el Señor Director de la Nueva Catedral y del suyo propio, tiene el honor de dar públicamente las gracias al Señor Presidente de la República, por este importante donativo.

Actos edificantes. — Así llamamos los ocurridos en la parroquia de Sonsonate, y que un amigo nos describe en los siguientes párrafos:

"El 8 del corriente tuvo lugar, como es costumbre de esta parroquia, la solemnísimas *comunión pascual* de todos los enfermos del Hospital y su servidumbre; y ayer, merced al decidido empeño de la Sociedad de Señoras para los in-

teres católicos, la hicieron los presos de estas cárceles.

"No pensaba escribir cosa alguna acerca de esto: pero en varias cartas y alocuciones sentidas de los pobres presos, que piden á porfía se haga un público testimonio de su extrema gratitud hácia todos los miembros de la Sociedad, y hácia las personas caritativas, que con sus limosnas ó sus reiteradas visitas les dieron magníficas pruebas de su amor, me obligan á hacerme el intérprete de los nobles sentimientos de aquellos relegados de la sociedad.

"Comenzaré por alabar el celo y esmerada solicitud de la Señora Presidenta de la Sociedad Católica, doña Manuela C. de Montis y el de su digna hermana, Señorita Juana María Campos, que no han faltado de la cárcel un solo día desde principios de esta cuaresma, para instruir á los ignorantes en la doctrina cristiana y para informarse con escudriñadora mirada de las necesidades de todos y de cada uno de los presos, con el fin de socorrerlas sin causar sonrojo á los que la desgracia, mas bien que el vicio, arrojó un calabozo.

"El R. P. Fr. Rafael Casadevale tomó como suya la empresa de la ociedad, y no solo practicó con los presos todas las obras de piedad indispensables en tales actos, desde diez días antes de la comunión general, sino que en unión de la *Comisión de cárceles* recogió del comercio de esta ciudad socorros suficientes, para obsequiar á cada uno de los presos (que en la actualidad son cerca de cien) un buen vestido con sus correspondientes agregados.

"Los presos son unos corderos, cuando los dulces lazos de la caridad vienen á encadenar sus almas con el resto de la sociedad... también con la sociedad del cielo. Todos los asistentes derramaron lágrimas de gozo, ayer, cuando al entrar el Divinísimo á la cárcel, se oyó el canto de los presos, se vió el altar que ellos habían preparado para dar asiento al deseado Huesped, cuando se les vió recibirle en sus pechos con edificante é inesperado recogimiento... ¡Qué espectáculo! ¡no se me borrará jamás de la memoria!

"Lo demas adivínelo el que haya comulgado alguna vez bien en su vida.

"Escuso añadir que la Comisión encargada del desayuno, almuerzo &, ha curado á los presos maravillas; de modo que los presos han quedado sorprendidos, no tanto por lo abundante de las viandas y asco esmerado, cuanto por el cariño fraternal que los desgraciados encontraron en estas hijas predilectas de San Vicente de Paul."

Aprecio de los salvadoreños por la enseñanza religiosa. Leemos en "El Eco de la Religión" la siguiente noticia, entre varias que comunica de esta República.

"La Señorita Antonia Castro, de reconocidas competencia y virtud, dirige con muy buenos resultados en el mismo pueblo de Chalchuapa una

acreditada escuela católica de niñas, á la que concurren todas las del vecindario, dejando casi de existir la nacional, por faltarle la enseñanza religiosa.

Esto, que sucede necesariamente en todos los pueblos del mundo cuyas familias son religiosas, sucede mas generalmente en el Salvador, donde todos son tan católicos y todos conocen tan claramente la prohibición hecha por la Iglesia á los fieles de mandar sus hijos á los establecimientos que no enseñan ó impugnan la religión.

La Junta Diocesana para la celebración del quincuagésimo año de la ordenación sacerdotal del Sumo Pontífice León XIII, fué establecida por el M. I. Señor Vicario Capitular, conforme lo anunció en su Instrucción Pastoral.

Por el decreto eclesiástico del 22 del corriente fueron nombrados: Primer vocal sacerdote, el Señor Canónigo Dr. D. José Antonio Aguilar; Segundo vocal sacerdote, el Señor Presbítero Dr. D. Juan Bértiz; Primer vocal secular, el Sr. D. Teodoro Kreitz; Segundo vocal secular, el Sr. D. Federico Prado; Tesorero, el Sr. D. Fernando Ayala; Secretario, el Sr. Presbítero Dr. D. José María López Peña.

Las atribuciones de la Junta Diocesana son: 1° Promover en esta Capital el cumplimiento de las cuatro obras indicadas por la *Comisión Promovedora*; 2° Dirigir todas las *Juntas Parroquiales*, establecidas en la Diócesis con el mismo objeto; 3° Celebrar en esta Ciudad tan fausto acontecimiento, del modo y con los medios mas oportunos, según las peculiares circunstancias, recursos y entusiasmo de la población; 4° Promover eso mismo, por medio de las juntas parroquiales, en todas las poblaciones de la Diócesis, conforme á sus circunstancias locales.

Según el citado decreto de 22 del corriente, la Junta Diocesana se instalará lo mas pronto posible, comunicándolo á todos los señores curas, para que estos á su vez instalen las Juntas Parroquiales, y comience el movimiento uniforme de preparación á la gran solemnidad.

Sabemos que todas las personas nombradas han aceptado con el mayor gusto, y que, inspirándose en sus sentimientos religiosos y espíritu público, emplearán toda su actividad para que la Diócesis del Salvador sea dignamente representada en el concurso universal.

Ademas estamos ciertos, de que personas tan distinguidas encontrarán la mejor correspondencia en todos los fieles católicos de nuestra patria, de cuya adhesión y aprecio á la Santa Sede han dado siempre brillantes testimonios.

"El Católico" tiene el gusto de ofrecer á la Junta Diocesana y á las Juntas Parroquiales sus columnas, para todo lo quieran publicar. Cumplirá sus órdenes inmediatamente; pues, convencido como está de la importancia de su cometido, tendrá el mayor placer en contribuir á él con sus insignificantes servicios.

Contestación.—Tenemos el gusto de publicar la que los señores, don Teodoro Keritz, y don Fernando Ayala, dieron á la nota de su nombramiento de Vocal Primero y de Tesorero, respectivamente, de la Junta Diocesana para celebrar el Jubileo Sacerdotal de S. S. el señor Leon XIII.

Ella es una prueba de los sentimientos religiosos de dichos señores y de su entusiasmo por tan importante festividad:

San Salvador, Marzo 24 de 1887.

Señor Notario de la Curia Eclesiástica de la Diócesis del Salvador.

Pte.

Hemos recibido el atento oficio de U., fechado el 22 del corriente, en que se sirve comunicarnos, que el Muy Ilustre Señor Vicario Capitular nos ha honrado con los nombramientos de Vocal y Tesorero respectivamente de la *Junta Diocesana*, mandada establecer en esta Ciudad para la celebración del Jubileo Sacerdotal de Nuestro Santísimo Padre el señor Leon XIII; y enterados de los deberes que en el se determinan, lo mismo que de la Instrucción Pastoral de 17 del corriente, tenemos la satisfacción de contestar á U., para que se sirva comunarlo al Muy Ilustre Señor Vicario, que aceptamos gustosos tan señalada distinción; esperando de Dios que nuestros esfuerzos para dar cumplimiento á los deberes que contraemos, corresponderán á su importantísimo objeto y á nuestros filiales sentimientos de amor y gratitud hacia el Padre común de los fieles.

Somos de U., con todo aprecio y consideración, muy atentos servidores.

Teodoro Kreitz.—Fernando Ayala.

Plegaria.—Publicamos con mucho gusto en la sección de Variedades la poesía, que, con este título nos ha enviado su autor.

El señor don Daniel Huezo y Paredes es salvadoreño, y despues de concluir sus primeros estudios en Sonsonate, hace actualmente los de Jurisprudencia en Guatemala.

Aficionado á la Literatura, ha querido que uno de sus primeros ensayos en la poesía fuese publicado en un periódico de su patria.

Felicitemos al señor Huezo y Paredes, deseándole rápidos progresos en su ascensión al Parnaso.

SECCION DE LO EXTERIOR.

ROMA.—El Papa ha dirigido dos notas. Una al Gobierno francés, protestando por las disposiciones de la última ley de instrucción, hostiles á la religión y á la Iglesia. Otra á las potencias europeas, exponiendo la situación intolerable en que se halla, no sólo como soberano temporal, sino como Jefe supremo de la cristiandad, á consecuencia de los con-

grosos anticlericales, consentidos por el Gobierno italiano.

PERU.—En Lima y otras varias ciudades y pueblos importantes, se ha establecido y se está estableciendo una gran asociación, perfectamente organizada, con el nombre de *Unión católica*, semejante á la que se estableció hace algunos años en España, siendo presidente de ella el ya difunto cardenal Moreno. Su objeto es defender, por todos los medios posibles y legales, los intereses del catolicismo contra todos los ataques de sus irreconciliables enemigos.

Las instalaciones se han verificado de una manera bastante solemne, llevando la iniciativa é inscribiéndose los personajes mas notables por su instrucción, virtud ó posición social. A veces se han celebrado en las plazas públicas ó en los salones municipales.

Este movimiento católico, eco fiel del que hoy se presencia en todo el mundo civilizado, hace que esa República, bien aleccionada ya por la experiencia, repare muy pronto los desastres morales y sociales de su pasado.

—En Huado murió el joven Emiliano Tessel, teniente de la Armada nacional, abjurando públicamente la masonería y exhortando á sus compatriotas á no afiliarse jamas á ella. Recibió fervorosamente los últimos sacramentos.

—En Huánuco murió otro masón arrepentido y fortalecido con los santos sacramentos, despues de haber entregado á las llamas sus insignias, libros y diplomas. Hecha la protestación de la fe al recibir el viático, tomó en sus trémulas manos el crucifijo, para decir: "Protesto de haber pertenecido á esta secta maldita."

—El señor Presidente de la República, acompañado del señor Delegado apostólico y del señor Vicario capitular, presidió la ceremonia de la solemne clausura del año escolar del Seminario eclesiástico de Lima, en presencia del Consejo de ministros y de numerosa concurrencia.

—Don Manuel María Mesones ha sido nombrado Embiado extraordinario y Ministro plenipotenciario cerca de la Santa Sede. Esta delegación tiene por objeto estrechar mas y mas los vínculos, que en el Perú han unido siempre á la Iglesia y al Estado.

BELGICA.—Se ha celebrado un gran concurso de sabios naturalistas, entre los cuales se dió la primacía y presidencia á un sacerdote, ex-alumno de la Universidad católica de Lovaina.

¡Y dicen que los clérigos solo entienen de Misa y de Breviario!

INGLATERRA.—El gobierno se ha mostrado muy deferente y ha dejado en plena libertad de acción al santo Padre, al establecer este la jerarquía eclesiástica en varios puntos de las Indias orientales somitidos á la denominación inglesa.

—El 30 de noviembre recibió en Londres las aguas del bautismo Lord Carlos Cenin, canónigo protestante. El cardenal Maning administró el sacramento al nuevo converso, que tiene 71 años de edad.

ESPAÑA.—De 10 á 20 mil peregrinos formaban la entusiasta romería diocesana de Sevilla á nuestra Señora de Loreto. Unas 30 banderas y varias coronas fueron ofrecidas á la Virgen, fuera de gran número de velas, que los romeristas dejaron en el altar del Santuario.

Un desalmado puso en el ferrocarril en que iban los peregrinos, dos cartuchos de dinamita para pro-

ducir una catástrofe, pero un joven los retiró á tiempo y no hubo ninguna desgracia.

Este es el modo con que combate á los católicos la mayor parte de sus formidables enemigos, porque siempre será la violencia "la razón de la sinrazón, que á la razón *no* hace fuerza."

—El ilustrísimo señor don José Moreno Monzón, arzobispo de Granada, ha tenido un rasgo de verdadera caridad. Visitando la cárcel de Loja, encontró que había allí preso un individuo, á quien se seguía un proceso de escasa importancia, y que no gozaba de libertad, por carecer de mil pesetes y de persona que le fiara.

El Arzobispo, enterado del caso, ofreció al juez ser su fiador. Admitida la fianza, y estendida la diligencia de escarcelación, el preso redimido y llorando de alegría, se arrojó al cuello de su bienhechor y prorumpió en vivas manifestaciones de gratitud, que enternecieron á los que se allaban presentes.

PIEZAS HISTORICAS.—Va á publicarse en Viena á expensas del Gobierno austriaco un volumen, que contiene 200 documentos sacados de los archivos del Vaticano, relativos al papel que desempeñó la Santa Sede en la época en que Europa se vió amenazada por los turcos, y la influencia que puso en juego hasta conseguir la liberación final.

El volumen formado por el abad Saner, de Breslau, contendrá 135 cartas autógrafas del papa Inocencio XI, del emperador Leopoldo I, del rey Juan Sobieski y de otros personajes importantes. También contendrá la correspondencia cifrada, que medió entre el Vaticano y la nunciatura en Viena y Versovia.

Se publicarán igualmente dos volúmenes de documentos relativos á Lutero y á su tiempo, cartas escritas por el cardenal Sadeleto, y el primero de una serie de seis volúmenes de 300 páginas uno, referentes á la época del Papa Honorio III.

Estas publicaciones serán de grande interés para para los aficionados á la historia, y dementirán la multitud de errores contra la Iglesia esparcidos por los historiadores anticatólicos.

OSCURATISMO DE LA IGLESIA CATOLICA. Los enemigos apasionados de la Iglesia Católica la calumnian frecuentemente diciendo, que el Catolicismo es *oscurantista*, que *vive de las tinieblas*, que *es amigo de la ignorancia* &c.; pero los hechos prueban que donde está la Iglesia, allí esparce la luz de la ciencia y de la verdadera civilización. Veanse, en prueba las noticias siguientes de diversas naciones.

—Los católicos de Friburgo [Suiza] acaban de dar un gran paso, y desarrollar en aquél país la trina católica.

—Según los datos publicados en la asamblea anual de la obra de los Hermanos de las Escuelas Cristianas, hay en sólo Francia, 951 casas con 9000 Hermanos. En el último año asistían á estas escuelas 5000 niños mas que en el año anterior. En estos últimos años ha progresado esta obra de una manera extraordinaria, difundiendo en la niñez y en la juventud el beneficio de la instrucción.

—Habiendose resuelto en el Concilio celebrado últimamente en Baltimore, Estados Unidos, la fundación de un Instituto católico de enseñanza superior y gratuita de la ciudad de Nueva York, el banquero Mr. Eugenio Kelly acaba de adquirir en pública subasta, por cuenta de dicho Instituto, el edificio situado en

la calle 59, frente al Parque Central, donde se halla el Instituto Charlier. El precio de la adquisición de este valioso edificio fue de 156,000 pesos. La nueva institución estará regentada por los Hermanos de las Escuelas Cristianas.

Los abades de la orden de Benedictinos en Italia se han reunido en capitulo general en el monasterio de San Calixto, para tratar entre otras cosas, de la fundación de un gran *colegio Benedictino internacional*, que habrá de establecerse en Roma bajo la advocación de San Anselmo. El R. Padre Tosti, conocido por su ciencia y por su celo, se ocupa especialmente en la ejecución de este santo proyecto, verdaderamente digno de la gloriosa historia científica de la Orden de San Benito.

Son admirables los frutos de instrucción que recogen en la Guinea los Misioneros del sagrado Corazón de Jesús. En los tres años que han ejercido su sagrado ministerio en aquel clima ecuatorial, han fundado seis colegios en seis diferentes ciudades; y es tal la afición que se ha despertado en aquellos pobres salvajes a la instrucción que les dan los Padres, que continuamente están estos asediados por nuevos pretendientes. Los niños de la isla de Corisco han abandonado en masa la escuela del pastor protestante, para ponerse bajo la dirección de los misioneros. Lastima que la falta de recursos les impida adelantar, como unos y otros lo desean, en la construcción de edificios mas amplios!

Para vestir á aquellos pobrecitos negros, los Padres han recibido recientemente mas de mil vestidos, fruto de las limosnas de algunas personas caritativas de España. Posteriormente han sido enviadas muchas cajas de vestidos nuevos y usados, y de otros objetos caprichosos que tanto llaman la atención y ganan el cariño de los pobres salvajes. A cuenta de los padres corre no solo el vestido, sino el alimento de los colegiales; y para impedirles hábitos de labiosidad y preservarlos de la ociosidad á que suelen entregarse, tienen abiertos talleres de carpintería, sastreía, elaboración de tabaco y otras industrias. Así mismo, estan abriendo en Banapa una granja, donde serán instruidos en el cultivo de los más valiosos frutos de los climas tropicales."

Y bien, los enemigos de la Iglesia, racionalistas, libre pensadores, filántropos y demás Compañía, que tanto fastidian con sus frases, *luz, ilustración, carro del progreso, civilización, regueros de claridad* &c. ¿que es lo hacen, donde están sus sacrificios por la ilustración popular, y mas por la de los desgraciados barbarras? ¡Conteste la experiencia! ¡Contests la experiencia!

SECCION DE VARIETADES.

Inglaterra será toda católica muy luego.

Cada dia es mayor el progreso del catolicismo en Inglaterra, y tan notable, que se cree que todo el Reino será católico dentro de poco tiempo. De dos años á esta parte, se han convertido del anglicanismo al catolicismo, *siete* miembros del Consejo secreto de la Corona; *treinta y tres* diputados de la Alta Cámara; *ochenta y dos* diputados de la Cámara Baja; *mil cincuenta y uno* individuos de la nobleza inglesa; *ciento cuarenta y cinco* oficiales del ejército, entre los cuales hay seis generales y un mariscal; *veinte y nueve* oficiales de la marina inglesa, entre los cuales *siete* son almirantes; *cuarenta y ocho* medicos; *setenta y dos* magistrados y abogados; *trescientos treinta y siete* eclesiásticos protestantes.

¿Será verdad lo que dicen los enemigos de la iglesia:—*el Catolicismo ha muerto ó está muriendo?*

¿Será cierto lo que dicen los libre-pensadores:—*el progreso del Catolicismo solo es entre gentes ignorantes, entre mujeres, y entre salvajes?*

Origen del Via-crucis.

Consta de la tradición, que despues de la ascensión gloriosa de Jesucristo á los cielos, su Santísima Madre, la virgen María, acostumbraba recorrer, en compañía de las piadosas mujeres, las calles de Jerusalén, por donde su divino Hijo se habia dirigido al Calvario, llevando á costas la cruz en que debia ser sacrificado. A esta práctica se unian los mas tristes y amorosos recuerdos de la pasión y muerte del Salvador.

Siguieron el mismo ejemplo los primeros cristianos despues de la asunción de la santísima Virgen, y así fue trasmitiéndose este piadoso ejercicio á los siglos y á las generaciones posteriores, con muy buenos resultados para la salvación de las almas.

Los soberanos Pontífices le concedieron indulgencias, pero no todos los cristianos podian trasladarse á Jerusalén para practicarle. Vino de allí, que los reverendos padres franciscanos, celosos siempre de la gloria de Dios y encargados de la custodia de Tierra Santa, suplicaron á los papas, que en todas sus iglesias del mundo pudiera practicarse lo mismo que en Jernsalén, en presencia de cuadros que representaran los diversos pasajes de la pasión del Salvador.

Para ganar las indulgencias se necesita practicar este devoto ejercicio delante de cuadros colocados por los mismos padres de la orden franciscana, ó por sacerdotes seculares ó de cualquiera otra orden, á quienes haya dado facultad para ello el General de aquella, que reside en Roma. Suele consederse tambien esta gracia por unos y otros, á imágenes del santo Cristo, de modo que rezando las estaciones con él en la mano, se ganan las mismas indulgencias. Así se acostumbra conceder en favor de monjas de clausura, de encarcelados, de enfermos ó de otras personas impedidas de concurrir á las iglesias.

El Via-crucis mas célebre y solemne que se conoce, es el que estableció san Leonardo de Puerto-Mauricio en el anfiteatro ó coloseo romano, tan famoso por haber derramado allí su sangre innumerables cristianos y santos mártires que hoy venera la Iglesia. Catorce capillas con los cuadros pintados al fresco, representando los pasos de la pasión, sirven para este santo ejercicio, que se practica los viernes todos del año, bajo la dirección de un padre franciscano de los que habitan el inmediato convento de S. Buenaventura sobre el monte Palatino, y entre el polvo causado por las inmensas ruinas del palacio de los déсарos.

El Eco de la Religión.

EL TIEMPO PERDIDO.

Si alguna cosa hay irreparable, es sin duda el tiempo que se malgasta.

A los ociosos esta verdad no les importa un ardite. El tiempo cabalmente es lo que les atormenta. Su frase favorita es:—*matar el tiempo*.

A los laboriosos, al contrario, esta verdad es de gran peso. Así que lo emplean todo, y siempre les falta. Les es doloroso que se malgaste, y encomian su valor llamando al tiempo *oro*, y á los instantes *preciosos*.

Para la laboriosidad de estos, la moral y el buen sentir tienen un elogio, y si la profesan como virtud cristiana, tiene Dios reservada una recompensa eterna.

Para los primeros, toda moral tiene un reproche; pues prescribeles como ley ineludible el buen empleo del tiempo.

No faltará de seguro quien, queriendo justificarse, diga—“Vamos á cuentas: yo todo el día empleo; y en suma: “si nada hago, algo hago.”

Y es que afecta ignorar, que el tiempo se pierde de mil maneras.

Indiquemos tres, las mas comunes y generales.

El tiempo se pierde, *no haciendo nada*.

Hay, y á cada paso nos encontramos con ellos, seres humanos que pasan su vida en inacción absoluta. Ellos en nada piensan ni nada desean; de aquí que no digan sino nonadas ni produzcan otra cosa que esto.

¡Qué vida la suya! Levántanse de puro cansados ya de estar en la cama. Se visten y pasan una hora en su tocador. Comen, pasean, se acuestan. . . . Un día. Los siguientes á proseguir las mismas ocupaciones, esto es, la misma ociosidad.

Ved aquí una primer manera de perder el tiempo.

Se pierde el tiempo, *no haciendo sino cosas vanas é inútiles*.

Estas son, bagatelas, frivolidades; con ellas, en una palabra, se hace de la vida un pasatiempo y no un objeto serio, al que es un deber consagrarse.—“¿A qué trabajar? dicen, ¿á qué tomarme esta molestia, si tengo lo que me basta, y nada falta á mis necesidades?”

Y es que olvidan que Dios nos ha condenado al trabajo; que él es un castigo al que es fuerza someternos, so pena de prepararnos otros mas terribles despues de la vida.

Ocuparse en tocados, en hacer visitas, en lanzarse en el mundo, asistir á sus reuniones, á undirse con sus placeres. . . .

Ved aquí una segunda manera de perder el tiempo.

Se pierde por último el tiempo, *empleándolo mal*.

Este mal empleo consiste en no hacer lo que se hace como podría y debería hacerse. Así, se hacen las cosas sin atención y de una manera distraida; sin saber por qué se las hace de un modo mas bien que de otro; sin darse cuenta de su trabajo, viniendo á ser, por decirlo así, inútil y de ningun resultado. Se obra, en una palabra, con una indolencia y lentitud desesperante, siendo preciso un día entero para hacer lo que solo exigía algunas horas.

Como se ve, pues, los dados al *dolce far niente* no pueden cohonestarlo.

El tiempo se malgasta, como diría un moralista, *nihil agendo, inutile agendo, male agendo*.

Y el tiempo perdido es irreparable.

Preciso es emplearlo, preciso es tener conciencia de lo que hacemos: y hacerlo con el ardor y el interes conveniente, sin ocuparnos mas que en lo que debemos, dejando lo que no atañe ni á nuestro sexo, ni á nuestra edad, ni á nuestra condición.

In sudore vultus tui vesceris fane.
Comerás el pan con el sudor de tu rostro.

El Circulo Católico.

PLEGARIA.

Señor, Señor!! mi espíritu abatido
Ante tu santa majestad se humilla,
Huyendo de ese mar enfurecido
Que quiere hundir mi frágil navecilla.
Señor, Señor!! incauto y confundido,
Entre las rocas se escolló mi quilla;
Ampárala, Señor, del mar del mundo,
Antes que se sepulte á lo profundo.

Ampárala, Señor; vedla incesante
Luchar y reluchar en lontananza,
Ya sin el mástil de la fè constante
Y ya sin el timón de la esperanza,
Vedla desesperada. . . . ¡Dios amante!
Torna, torna, ese piélagos en bonanza,
Y entonces la verás con rumbo cierto,
Feliz como antes dirigirse al puerto.

Mira, Señor, mi alma desgarrada
Por las rudas tormentas de la vida,
Mira su sangre. . . . ¡oh Dios! ¡cuán destrozada,
Sale de la batalla entristecida,
Sin luz en su camino desdichada!
Sin su ilusión mas bella y mas querida,
Errando va por el fatal abismo,
Y antes de sucumbir, llega á Tí mismo.

Y llega, y pide en fervoroso llanto
La sacra fé que le faltó en su duelo,
Ese perfume delicioso y santo
Que adormece el rigor del desconsuelo;
Angel de luz de inescrutable encanto,
Que rasga con su lumbré el denso velo
Que el desengaño nos estiende impío,
Sobre el cadaver del amor, ya frío. . . .

Señor, piedad! rendido por el duro
Golpe terrible de mi adversa suerte,
Ha enflaquecido el corazón aun puro
Y ha desconfiado en su dolor tan fuerte;
Perdón Señor! tan fúnebre y oscuro,
Fué el ántro del dolor, dolor de muerte,
Que ciego y sin saber lo que yo hacía,
Mi desdicha tan grande maldecía! . . .

Mas hoy, postrado con fervor, Dios mio,
Vengo á pedirte fé, fé sacrosanta
Para alentar al corazón vacío,
Para alejar la desventura tanta;
Fé celestial del almo poderío,
Que la cadena del dolor quebranta,
Y que alentando al corazón:—“*consuelo*”
Le dice, *aun queda á tu dolor, el Cielo*.”

Señor, Señor!! confuso y angustiado
Ante tu santa majestad sublime,
Vengo á implorarte con amor sagrado
La dulce fé que al pecador redime,
Flor que embriaga al corazón llagado,
Flor que consuela al corazón que gime;
Y si otro día, la borrasca avanza,
¡Triunfaré con la luz de tu esperanza!!

Marzo de 1887.

DANIEL HUEZO Y PAREDES.

San Salvador.—Imprenta de El Cometa, plaza de San José N.º 28.